

EL LITORAL

PUBLICACION SEMANAL

Número suelto 10 céntimos

Benicarló 16 de Marzo de 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Juan, núm. 14

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Benicarló, 0,20 céntimos al mes.
En el resto de la Península, 0,30
Extranjero, 0,50

Número suelto 10 céntimos
Año I.—Número 5

Después de la farsa

No por despecto es menos sensible y doloroso el resultado de la función electoral del Domingo último en nuestra tierra. No podía arrojar más que el triunfo del caciquismo cayendo sobre la villa como un estigma como una maldición.

La victoria, si así puede llamarse, es como suya. En el templo de Baco, atestado de fervientes devotos, fraguóse la victoria caciquil, levantando a la falsa dignidad coronada de los pámpanos mitológicos, con la cara congestionada por la embriaguez.

El vino de la tierra, el néctar, rico y sabroso que en otro tiempo salvando las fronteras proclamó a quien de y allende los mares la gloria y la grandeza benicarlanda, llevando hasta el último confín del globo nuestro nombre victorioso, el líquido obscuro y confortante de fama mundial de que nos habla el maestro Galdós en una de sus grandes producciones y que supo esculpir el nombre de Benicarló hasta en los libros de texto de nuestros Centros docentes ya nose desparrama ni hierve como antaño en todas partes y bajo todos los climas como prenda rica y espléndida de nuestra energía y de nuestra vitalidad.

Quiatré inactivo como la tierra infortunada a la que dió un día vida y esplendor, solo puede salir hoguera de los almacenes de esos viejos pantones donde reposa derrumbada y mohosa nuestra grandeza, en los días clásicos de elecciones, para nublar los cerebros y las conciencias, perpetuando un estado irritante de servidumbre moral.

Triste y vergonzosa realidad! Lo que en otra época de bienandanza constituía nuestro primer elemento vital, se convierte hoy por la obra nefanda del caciquismo corruptor, en un medio de degradación para asegurar un acto maloliente, en recurso heroico para dominar a la masa ignara, a la multitud inconsciente, y exaltar a los osados, esclavizando a la patria unciéndola al carro de sus soberbias y concupiscencias.

Hoy como ayer se alzarán en nuestra tierra la figura fatidica de siempre, el diputado benicarlano y la villa mustia y callada devorará en silencio su miseria, se reclinará en su pobreza, mientras seguirá con sus graves caracteres de francachela política.

En las urnas benicarlandas se ha volado el vipo de la tierra. Los papaleas han salido como de costumbre a la hora del escrutinio, negras, como la conciencia perturbada de la mayoría de los votantes en el instante supremo de la emisión de los sufragios, necesarias ser con la sinceridad electoral. La pureza del sufragio! De esta manera la practican en Benicarló bautizándola con vino para mayor eficacia. Una vez más han conseguido su objeto oligarcas y caciques en innoble promiscuidad. Ya tienen las ac-

las amasadas con vino e ignorancia. Nuestros representantes *caciquales*, nuestros diputados de *amicilo* pueden estar satisfechos de la jornada. La coalición del mal ha producido su triste efecto, con la complicidad de los inconscientes, de los parias, de los siervos del terruño y de la gleba.

Hace poco en verano último pedían nuestros jornaleros, del campo, nuestros obreros agrícolas un poco más de pan y un poco más de justicia. La oligarquía y el caciquismo locales, se unieron como siempre para el mal, revolviéronse alaridos, sillaron por hambre al proletariado benicarlano, lo llevaron a una situación desesperada, de violencia y arrojaron sobre la masa indefensa que clamaba por sus derechos, a la fuerza pública, estando a punto de producir con su vesania un día de luto en la población.

Ahora en el período electoral, la política despótica y sin entrañas, se convierte en mendicante, y va a llamar a la casa de los vejados y oprimidos, perdiéndose un voto que necesitan para la sucesión afrentosa de los puestos y de los cargos, que demanda la repacida caciquil.

Y el paria, el proletario del campo, cede al engaño y antreza su conciencia ante la perspectiva de un vaso de vino, que siquiera por un momento le haga olvidar los dolores y miserias de su arrastrada existencia y acabe de borrar de su obscura imaginación, el recuerdo de la injusticia social, que vislumbró en un día aciego de huelga y que murió fugaz en su alma triste y abatida antes de que la justa rebelión tuviera un trágico fin.

De este modo, se mantiene nuestra tierra con vilipendio y oprobio una política funesta, personal, egolábia que solo puede cimentarse en la ignorancia de las gentes, en la inconsciencia, desgraciada de los unos, en la indiferencia o en la cobardía punible de los otros. Oligarcas y caciques unen sus ambiciones personales como ahora, pactan y se coaligan para sus fines particulares, para asegurarse mejor el usufructo del poder y del dominio sobre la tierra benicarlanda, a la que pusieron en la cruz del desprecio y del martirio, como se hizo en otra época con el Justo para acabar repartiéndose después sus despojos y vestiduras.

Nunca hemos podido ver que nuestros malhadados políticos se unieran para laborar por nuestra tierra. Para fines patrióticos, no hay, no puede haber en Benicarló inteligencias ni coaliciones. La política mendaz, personal, es el veneno que mata a la villa. Parece que nuestros prohombres políticos hayan probado alguna vez el fruto del loto que hace olvidar a la patria según nos dice la leyenda mitológica.

Pasaron las elecciones. Ya no se hablará hasta nueva oportunidad de la carretera de San Mateo en esta población desdichada que el caciquismo convierte en una triste sucursal del país de los Batuecas.

Para construir la famosa carretera, no habrá coaliciones políticas; para remediar la grave crisis benicarlanda, no puede haber union de

partidos; para obras patrióticas no son posibles las inteligencias caciquilas, los contubernios oligárquicos. Solo son factibles las combinaciones, cuando peligran las éticas en las elecciones, porque para nuestros políticos solo el acta es la patria; cuando se trata de conservar la fortaleza de donde se levantan y se parapetan vanidades y codicias; que se entorpecen como serpientes venenosas alrededor de la patria mordendiéndola en las entrañas donde hallaron abrigo y protección.

A la hora en que en nuestra tierra se hallaba en todos sus espejos la saturnal política, se continuaba irritante en Barcelona la odisea benicarlanda. Algunos queridos compatriotas nuestros, tomaban rumbo hacia la Argentina para engrosar en aquellas tierras hospitalarias la legión de los que no pudieron hallar en el patrio suelo el premio a su esfuerzo y laboriosidad. He aquí una de las más inmediatas y desastrosas consecuencias de nuestra inconcebible conducta.

Continuará la farsa política, seguirá la racha emigratoria para baidón de Benicarló, correrá hacia Barcelona y hacia el nuevo continente, como un torrente vital la savia benicarlanda de fuerza y de virtud, y a su actividad y en la villa triste y arruinada no quedarán más que los viejos y los cobardes, niños y mujeres, oligarcas y caciques, intentos estos únicamente a su medro personal.

DEL OTRO MUNDO

Desde lo alto, contemplo, admiro y me admiro de vosotros pobres mortales.

No hace mucho, y sin que precise la fecha, pero sí recuerdo era despiés de mi muerte, vi un papaluchín raquítico con un título que mal cuadraba a quien valiéndose de cierta autoridad se apropió de un título sin darse cuenta que manchaba su misma persona de autoridad a tomar lo que no le pertenecía.

Dignidad y menos dignidad! Qué quiso decir el señor? Quiénes eran los más y los menos? Mi nombre nacido al amparo de señores, todos muy dignos y sin menguar su dignidad hasta el final de la jornada, hace que desde ultratumba salga en defensa de los que quedaron huérfanos de ella.

Es indigno, decir que estamos huérfanos de protección; es indigno decir que estamos huérfanos de cultura; es indigno arremeter contra desmanes y atropellos de una autoridad; es indigno el dar el grito contra el analfabetismo pidiendo ilustración para el pueblo; es indigno el decir que se celebran sesiones secretas; es indigno el decir que no se ha llevado a efecto el registro civil.

Qué será la dignidad! Será el que usando y abusando de la autoridad, y olvidando los deberes que traen en sí aparejados los empleados municipales, se les destine en desprecio todo funcionario público, encargarle del reparto de unas hojas

firmadas por un particular. Eso si que debe ser digno! Empleados que paga un pueblo destinados a fines particulares. Así es como se adquieren galones de dignidad y como se enaltece el nombre de un pueblo. ¿Se enaltecería si ciertas cosas no traspasaran los límites del pueblo? Juzguese lo que es la dignidad, juzguese los hechos y luego adviñese quienes son los más y quienes los menos dignos.

B. y V.

TAURINAS Cosas del público

De toda la vida haber en la villa del Señor! Qué mesera! Qué que el amigo Masden y otros tantos de los que detestamos la fiesta favorita, genuinamente española, cause quizás de la grandeza de nuestra patria.

Que desde de la civilización de la cultura y hasta lo más exageradamente se dice por ahí, es un aser y ayo. Hay teorías que tan discutidas y manoseadas; pero al caso es que no pueden entre todos los intintuados sumar más allá de dos docenas met contadas y se atrevan a Libertad para todos y quedese tranquilamente en su casa quien no comprenda lo que quiere comprender de la grandeza y magnificencia, de la animación y notable colorido que el género que ofrece una corrida para el espectador común sin entender de cosas de toros en biv el eb asme y Barcelona, la capital de Cataluña, la región progresiva, adelantada, la más europea de España, cuenta con dos circo taurninos y dos empresas distintas que celebran corridas a la par y que el año pasado, como el actual, tiene y da público suficiente para llenar constantemente los amplios tendidos, gradados y palcos.

En la mayoría de las otras ciudades del resto de España, aún en aquellas que por sus costumbres parece que encarna más la tradición como Madrid, Sevilla, etc. no empezaron todavía la temporada taurna con corridas de toros, propiamente dichas, cuando en Barcelona se llevan ya celebradas tres novilladas serias y una corrida de cartel, contándose todas, desde la primera dada en el primer domingo de Febrero, con otros tantos llenos hasta los topes.

Verdad es que se trata de una capital eminentemente cosmopolita, donde diariamente entran y salen por miles los forasteros y éste necesariamente ha de ser el elemento principal que llene las dos plazas, pues aunque hay aficionados estuados, castizos, que no pierden una, y hasta muchas veces quisieran poder presenciar las de las dos plazas, el público catalán no es inteligente en toros, no entiende como el de Valencia mismo, y en la mayoría de las veces demuestra no conocer bien los más rudimentarios principios de la tauromaquia.

En ninguna de las llamadas corridas de novillos toros deja de advertirse en los carteles y programas si hay alguno de los toros *magón*, y aún advirtiéndolo la empresa más de una y más de dos veces ha visto estar bien bonitas formidables, porque los peces en la materia se han empenado en hacer reír toros bravos y de magnífico trapío por el sólo hecho de no estar suficientemente armados o con visuales defectos en los pitones.

No saben apreciar el significado de las palabras «desecho de tiena y cerrado» sin comprender que los aficionados verdaderos, los inteligentes, prefieren sin disputa las reses defectuosas a las limpias, pero desechadas en las tienas.

Otro tanto sucede con la apreciación del trabajo de los toreros pues en ninguna parte he visto público más impresionable y bulanguero y que se entusiasma y electriza tanto y tan pronto por cualquier desahante, pinieta, payasada o fantochería de los toreros, corréndola con filisteo, delirio y concesión de orejas tan prodigamente.

He visto matador de los de última hornada que con un retajo de una de arca gallega, por mulato, ha reabonita si pero no aduce razones de condiciones que requiera la res, con pases de molinete de rodillas, etc. sin atender más que a ganar palmas y... claro es, la mayoría del público ha quedado con la boca abierta gritar pidiendo música para, al llegar a la hora de la verdad, el morir al hicho asesinado entre el matador y la rueda de *enterradores* ó bien de un ignominioso *goli* pascuero, entrando como quien huye de un inglés acreedor, cuando estos detalles desapercibidos por los ábridos del entusiasmo anterior.

También he visto en cambio otro matador, de los que no sonríen como las grisettes, ni acostumbran a dar molinetes, pero sí faena a conciencia, inteligente y necesaria para castigar y afirmar la cabeza de la res, para lo que realmente sirve la mulata; matador que ha tendido un soberano volapie un toro foguado, huido, refugiado en las tablas, untrando con seguridad sin ninguna *espanita* ni perder un momento la cara durante la preparación.

Y sin embargo, nadie durante su trabajo ha osado pedir música y, antes al contrario, si la preparación ha sido un poco laboriosa mas bien acompañar con aquellas palmitas guasonas, cada pase concluzendo que daba sin reparar la clase de pájaro que había en el ruedo.

Aquel solo se confía, tira de repertorio y se hace aplaudir en los toros suaves, nobles y claros, esto mismo trabajaje, apretándose y con reposo en aquellos, que con los reserrones inciertos y resabiados, no contrastos de la vida, y no obstante el público *picra* por las reboleras, serpentina y que se yo de posturitas y cosas mas propias de la bella Molinillo ó del abonw. Mekaroff que de un torero de primera categoría.

Veremos lo que puedan dar de si toros y toreros el próximo domingo en que habrá entre las dos plazas

para todos los gustos: Pastor y Gallo con reses de Moreno Santamaria en las Arenas; y Regaterin, Manolete y Torquito con Miuras en la Vieja.

¿No podrían ser una por la mañana y otra por la tarde?

Pero... de gorra pues serian muchas beas.

J. F. Z.

Barcelona Marzo 1913

PRO MUNDO

En el Congo desde que el marido ha muerto, la viuda congoleza iza una bandera colocada en un asta en la puerta de su casa. Mientras que la tela permanece intacta, está prohibido que la mujer vuelva a casarse; pero si el viento la desgarró, en seguida el período de la viudez ha terminado.

Ningún galán enamorado se atrevería, para anticipar sus aspiraciones al matrimonio, desgarrar durante la noche la bandera, porque se expone a terribles castigos.

Pero a veces se da el caso que en la noche misma en que ha muerto el marido, un violento huracán hace trizas el estandarte fúnebre y entonces, desde la mañana siguiente, el corazón y la mano de la viuda quedan libres y puede presentarse un pretendiente solicitando contraer con la viuda nuevas nupcias.

Una pluma que perteneció a Carlos Dickens y con la cual el célebre novelista inglés escribió una gran parte de sus libros, se vendió en Londres a un apasionado de dicho autor.

El precio de venta ha sido de 40.000 libras esterlinas.

El escenario más vasto que existe es el de la Gran Opera de París, pues tiene 100 pies de anchura por 200 de fondo y 80 de altura.

El árbol más viejo del mundo es el Bé-Gaha ó árbol sagrado que cuenta exactamente veintidos siglos de existencia. Se eleva en Anuradhapura, antigua capital de los reyes de Ceylán, en el clima maravilloso que los geógrafos consideran como el Paraíso terrenal.

Es una higuera—*Ficus religiosa*—que proviene de una rama cogida del mismo árbol debajo del cual reposaba Gentana, el día que se transformó en Buda.

Plantado en 287 antes de Jesucristo, en el decimonoveno año del reinado de Bevampiatissa, tiene hoy dos mil doscientos años.

Un muchacho yanqui, de 20 años llado Williams, ha inventado un nuevo explosivo cuarenta veces más poderoso que la dinamita.

No contento con esto, ha ideado un aparato basado en la telegrafía sin hilos mediante el cual puede hacerlo explotar desde dos kilómetros de distancia.

RETTOR.

NOTAS AGRICOLAS

Con arreglo a la instrucción de 17 de Mayo de 1865, modificado por Real decreto de 23 de Septiembre de 1881, los ayuntamientos deben remitir en el actual mes de Febrero a la superioridad, notas de los productos forestales que se propongan utilizar y a que hace referencia el artículo 87 del citado reglamento instrucción, que dispone lo siguiente:

En los planes provisionales de aprovechamiento, se fijará solo por un año el de los productos primarios y secundarios que la buena conservación de los montes permita, procurando conciliarla con las obliga-

ciones que el monte tenga que cubrir, así como con las exigencias del consumo.

Al efecto, y antes que los ingenieros procedan a la formación de estos planes provisionales, los gobernadores pedirán a los Ayuntamientos y corporaciones a quienes pertenecan los montes, notas exactas del valor de los aprovechamientos que se propongan utilizar.

La pirala de la vid, cuyos estragos son en todas partes conocidos, y cuya triste reputación no hay que recordar, es un insecto del género *Toxotrypa* (*T. vitana*). Esta pequeña mariposa, de alas de amarillo rojizo con tres fajas oscuras transversales, habita en toda Europa, siendo común especialmente, en los países vitícolas. De todos los enemigos que atacan la vid, este es el más antiguamente conocido, habiéndose hecho mercedador de una guerra sin cuartel por aniquilar en ciertos años completamente la cosecha del vino. En tiempo normal las pérdidas que causa son en todas partes muy apreciables. Después del nacimiento las orugas de la pirala comienzan por buscar un abrigo donde pasar el invierno. Cuando viene el mes de Mayo salen de su retiro y trepan hasta las yemas, en las que dejan algunos hijos, y a principios de Junio se diseminan por las hojas y los racimos, los cuales rodean con sus hilos sedosos de tal manera, que la floración se encuentra detenida. Se han propuesto contra el temible lepidoptero diversos procedimientos de destrucción, que tienen todos sus ventajas y sus inconvenientes. La recolección directa de las puestas en las hojas es dispendiosa y deja siempre subsistir algún huevo. El ácido sulfuroso no da resultado más que a condición de prolongar mucho su acción, a fin de que las arugas, que están al abrigo de sus capullos sedosos, puedan sentirla.

De rociar las cepas con agua hirviendo. Al efecto, conviene instalar calderas de pequeñas dimensiones, fácilmente portátiles, el agua hirviendo es vestida en recipientes de poca capacidad, que sirven para esparcirla por las cepas, comenzando por el abajo. Hay que evitar con cuidado el tocar la primera yema con el agua hirviendo. La operación se hace en invierno y al principio de la primavera, porque en esta época las yemas de la vid no son activas y las larvas de la pirala están emodorradas.

Los señores T. L. Sigon y J. A. Bizzell, de la Estación experimental de la Universidad de Cornell, han hecho un descubrimiento de gran importancia para los labradores y ganaderos. De los experimentos que han llevado a cabo resulta que se puede aumentar la cantidad de nitrógeno de ciertas cosechas de forraje en un área dada, mejorando al mismo tiempo el terreno para futuras cosechas.

Los guisantes, las habas, la alfalfa, etc. tienen la propiedad de aumentar la cantidad de nitrógeno del suelo, no solo mientras está creciendo, sino después de la cosecha, y, por lo tanto, lo que se siembra con ellas ó después de ellas en el mismo terreno, da mucho más producto. En uno de los muchos experimentos realizados, el trébol criado con la alfalfa y sin ella dio respectivamente el 15'56 y el 12'75 por ciento de proteína nitrogenada. En otro experimento, el trébol criado con trébol dio 24'56 por 100 de proteína y 17'19 por 100 solo.

La avena sembrada sola dio una cosecha de heno de cerca 3.300 kilos por hectárea, pero combinada su siembra con guisantes, dio 4.400 kilos de heno, por hectárea, compensando por lo tanto, el mayor coste de la siembra de guisantes y dejando un buen margen de beneficios.

sando por lo tanto, el mayor coste de la siembra de guisantes y dejando un buen margen de beneficios.

Daños del alcohol

El alcohol es, sin duda, un gran enemigo de la humanidad. Y es enemigo tal vez el mayor, porque al mismo tiempo que mina las energías y la salud del organismo, enerva y llega hasta a borrar las facultades intelectuales del hombre. Más todavía: entiendo que su acción va tan directamente sobre éstos, que a la destrucción orgánica precede la pérdida más ó menos notable de las facultades mentales, no siendo raro encontrar hombres en la plenitud de sus fuerzas, con un buen talento natural del que dieran pruebas claras, que picados del vicio del alcoholismo son incapaces de cualquier esfuerzo intelectual y aún de seguir en sus discursos la línea recta de la lógica más rudimentaria.

Dejando para plumas más doctas el explicar cómo el alcohol influye en las facultades de nuestro espíritu, y no encontrando solución cumplida de tal fenómeno en las deducciones del consabido aforismo «mens sana in corpore sano», me basta llamar «espíritu» a este tóxico para vislumbrar en la analogía de los nombres la relación que la ciencia demuestra entre los términos de esta ecuación: «alcohólico: ebúlico, estúpido, idiota, imbecil».

Si del orden puramente intelectual pasamos al orden moral, los estragos del alcohol son todavía más alarmantes; pues que si allá lleva al agotamiento de las dotes mentales, aquí acarrea la perversión del sentido moral y el despertar fatal de los más innobles instintos. Las estadísticas, medio de demostración el más te, nos señalan la bebida alcohol como factor importantísimo de criminalidad y concursa, por lo menos, de los vicios más feos y repugnantes. De aquí que al estado alcohólico sea como un lugar común de la oratoria forense, y muchas veces —no me atrevo a decir que por desgracia— el motivo atenuante de los fallos de la justicia.

Después de lo dicho, con ser tan poco, huelga enumerar los grandes males que a la sociedad en general, y más particularmente a la familia, resultan de este vicio. Para conocer de alguna manera sus funestos alcances, basta añadir que el heredado alcoholismo es una verdad reconocida por todos y demostrada por la ciencia, y que en tesis general, la riqueza y la cultura de los pueblos marchan a la par con su templanza.

Dando por demostrado que el alcohol, aun tomado en pequeñas dosis y bajo cualquier forma—cerveza, vino, bebidas espirituosas, etc.—sobre no llenar indicación alguna, higiénica ó nutritiva, dificulta las funciones orgánicas y tiene siempre efectos tóxicos; a la vista de los estragos que este vicio produce en nuestro pueblo, uno de los primeros en el consumo del alcohol, es un deber social de todos laborar cada uno en su esfera por la disminución hasta la abstinencia del uso de las bebidas alcohólicas.

Ciertamente que hoy se trabaja con entusiasmo en favor de esta idea por las sociedades de templanza fundadas en todas las naciones cultas: en la nuestra la Liga anti alcohólica española, por su órgano *El Abstemio*, viene haciendo una campaña digna de todo aplauso; pero tan beneficiosa propaganda, poco ó nada influirá en el pueblo, si los que por razón de nuestro cargo estamos en contacto con él no la prestamos el

apoyo decidido de nuestra autoridad y de nuestros consejos, y sobre todo el atractivo casi irresistible del ejemplo.

Los sacerdotes, que tenemos una misión altamente social que cumplir, no permanezcamos ajenos a este movimiento contra el vicio capital de nuestras feligresías, y con ello habremos llenado una parte muy principal de nuestro ministerio. No olvidamos que la Religión eminentemente espiritualista, de que somos ministros reconocemos en la templanza la antítesis de los vicios carnales y como el fondo sobre el que se desarrollan las más hermosas virtudes cristianas; y que si conseguimos desterrar de nuestro pueblo el uso de las bebidas alcohólicas, habremos evitado muchas blasfemias, muchas maldades y pudiera ser que muchos crímenes.

E. BAYARTE Pbro.

(De El Pirineo Aragones.)

**

De la VII Conferencia Internacional contra la tuberculosis en Roma, 1912.

El prof. Tiberti:

La cuestión de la relación entre el alcoholismo y la tuberculosis es una de las más complejas y más discutidas de la higiene social. La antigua teoría que consideraba al alcohol como un antagonista de la tuberculosis y como un elemento capaz de favorecer la curación, está hoy en día completamente abandonada. La opinión de los que, exagerando en sentido opuesto, admite la existencia de formas especiales de tuberculosis en relación con el abuso del alcohol no goza asimismo de más favor. Pero en cambio, el número de los que niegan la relación entre el alcoholismo y la tuberculosis es extremadamente limitado.

La teoría que hoy predomina es que en realidad hay relación entre estos dos males que afligen a la humanidad. Puede comprenderse esta relación de dos maneras:

a) Según la mayoría de los autores, el alcohol predispone de un modo directo a la tuberculosis.

Esta manera de ser está basada:

1. Sobre una serie de estadísticas, fundadas en los más variados criterios, en el sentido de que se toman en consideración individuos que ejercen oficios más ó menos en relación con el alcohol; individuos de distinta edad y sexo distinto; solteros y casados; estadísticas en las cuales se compara la mortalidad por tuberculosis en los diferentes países donde el alcohol se consume en cantidades diversas, etc. Del conjunto de todas las observaciones estadísticas a las cuales, hay que reconocerlo, no se las puede todavía conceder un valor absoluto, resulta que hay entre los alcohólicos una gran mortalidad por tuberculosis.
2. Sobre hechos sacados de la patología humana.

El alcohol ejerce su funesta acción sobre los órganos, aparato digestivo, circulatorio, respiratorio, sistema nervioso y sobre el organismo entero, disminuyendo sus normales poderes de resistencia, mientras que por un lado, es capaz de preparar el terreno a la tuberculosis agrava notablemente por otras condiciones del que ya ha sido invadido.

3. Sobre hechos sacados de la patología experimental:

Aunque algunos de estos hechos deben acogerse con cierta reserva debiendo ser prudentes en las deducciones que se hagan del animal al hombre, una serie de trabajos experimentales han demostrado sin embargo que el alcohol determina un aumento de receptividad del or-

ganismo animal en lo que concierne a la tuberculosis, ejerce una acción desfavorable sobre la producción de anticuerpos; dá lugar a una quimiotáxis negativa muy acentuada, y determina probablemente una disminución de aleximas.

b) Según otros autores la relación entre el alcoholismo y la tuberculosis existe en el sentido de que el alcoholismo es uno de los principales factores de la miseria y por ende predispone más que ninguna otra cosa a la tuberculosis. Según esta manera de ver, la relación entre el alcoholismo y la tuberculosis sería solamente indirecta.

Como quiera que sea, entiéndase como quiera entenderse la relación entre el alcoholismo y la tuberculosis, lo prácticamente cierto es que debe combatirse por todos los medios el alcoholismo si se quiere oponer un dique a los progresos de la tuberculosis. Hoy todavía podemos hacer nuestra la resolución adoptada por unanimidad por el Congreso antituberculoso de París en 1905, esto es que combatir el alcoholismo significa, en último análisis, combatir la tuberculosis.

POSTAL

Con el dinero que en España se gasta en bebidas alcohólicas, cuántos centros de enseñanza podrían crearse!

Y pensar que hoy se gasta para embrutecerse, cuando tantos son los analfabetos y tanta la miseria! España es un país suicida.

RATTI.

¿Qué me hace el alcohol?

El doctor Richardson, de Londres, una autoridad muy competente sobre los efectos que produce el alcohol en el organismo, dice: «Si yo bebo un vaso de whisky, éste pasa a la sangre, por el corazón, corre por las arterias y las venas, entra en los pulmones; y finalmente al cerebro. Cada órgano del cuerpo trata de rechazar el veneno, y así éste pasa rápidamente, pero deja algo en todas partes. Cuando el whisky llega al corazón; debilita los nervios y el corazón late más ligero. El corazón da cien mil palpitaciones por día sin el alcohol; pero con el da ciento treinta mil. Este trabajo extra gasta el corazón y por último el alcohol afecta la espina dorsal».

Esto hace que los hombres bambolean, la espina dorsal se envenena y pierde el dominio sobre los miembros. Por último, la misma bebida envenena el cerebro, a los centros nerviosos, y destroza la razón. Si bebo algunos vasos más se envenena de tal modo la espina dorsal, que pierde todo control, y esto constituye lo que llaman «bebido muerto».

Muerto pero vivo aún, porque si ponéis la mano sobre el corazón, encontraréis que los nervios están sueltos y el corazón salta en un grado que espanta. Entendamos, pues, claramente que el alcohol no crea nada, ni calor, ni vida, ni viveza; ni valor. Paraliza los nervios que guardan las fuerzas de reserva; y usa estas fuerzas cuando no es necesario. Por un tiempo intensifica las funciones; pero cuando llegan las circunstancias y se necesitan el cerebro y la salud extras, el hombre bebedor cae, siendo que las fuerzas reservadas lo hubieran sostenido.

El alcohol debilita el corazón, daña los pulmones, destroza los nervios, y envenena la sangre. El apetito producido por el alcohol no es normal; necesita ser cultivado, y por lo tanto es una de las cosas más peligrosas jugar con el hábito de beber.

DR. R. H. H.

RIMES BENICARLANDES

Mira Toni no 'm marceigs
 Ya ni ha prou d' eixe coló
 Sempre en vens en estes queizeis
 Sempre sempre les mateixes
 Les de tot Benicarló,
 Que si estem a la rutina
 Que si no 's pot treballa
 Que no 's guañe p'd farina
 Y que tots a l' Argentina
 Al fi tindrem qu' emigra.
 Que si aquí no hi ha justisia
 Vergoña ni dignitat
 Que no hi ha mes que malisia
 Que domine la codisia
 Y que no hi ha voluntat.
 Que tots se crusen de braços
 Mentres el mal fa camí
 Que no se donen may pasos
 Y que com en atres casos
 Tot això tindrà mal fi.
 Que la culpa es dels polítics
 Que pel poble no fan res
 En estos moments tan crítics
 Que 'ls jornals son tan raquítics...
 Y qu' els richs... ó son molt més.
 Que no hi ha mes qu' egoisme
 Qu' el malestá es general
 Que no tenim patriotisme
 Y qu' el nègre caciquisme
 Es la causa principal...
 —Buena... no t' enfades Quica
 ¿No 's veritat tot això?
 ¿Que no me contestes chica?
 Pos... escolta una mica...
 Perqu' ara vull parla yo...
 —¿Qui... tú? Toni t' ai dit prou
 No me dones mes la lata
 Que no 'm dirás res de nou
 Y l' anima se 'm remou
 Cuan te veig feda la pata...
 —¿Pero Quica vols callá...?
 —A mi no 'm done la gana
 Y no m' as de replica
 Perque te puch demostrá
 Qu' en-ca portes masa llana...
 —Redeu això es masa fort...
 —Pos encara n' hi ha molt més
 Si tenim la mala sort
 De que 'l poble estiga mort
 Tu tens la culpa y 'ls demés.
 —Pero sen que te fundes dona
 Pa llansá tals expresions?
 —En que no feu cosa bona
 En que son uns caps de trona
 Y en que... no teniu botons.
 —¿M' as deixat sense paraula
 ¿Potsé que tingues rahó!
 —Vinga... no fases el maule
 La semola está a la taula
 S' acaba la discusió.

B. IZTEVEO.

Los 21 inventores que han revolucionado al mundo

Al regalar hace pocas semanas diez millones de pesetas a la sociedad de Investigaciones científicas de Nueva York, Mr. Andre w Carnegie pronunció un discurso en el cual hizo una relación de los veintin inventores que, en su opinión, han revolucionado el mundo. He aquí la lista:
 Guttemberg, grabador alemán que descubrió los caracteres móviles de imprenta y la prensa tipográfica.
 Volta, físico italiano que construyó la primera pila eléctrica y descubrió la electricidad dinámica.
 Papin, físico francés que descubrió la fuerza elástica del vapor y experimentó su utilización.
 Los hermanos Montgolfier, fabricantes de papel de Annonay (Francia), que inventaron los globos.
 James Watt, mecánico escocés fué el primero en hacer completamente automática la máquina de vapor.
 Richard Arkright, noble inglés que reemplazó la rueda y el huso por la máquina de hilar.
 Jacquard, mecánico francés, que construyó el telar que con algunos perfeccionamientos se usa todavía.
 Lamarck, naturalista francés que

conoció la teoría del transformismo universal, sostenida después por Darwin.

El marqués de Jouffroy, que inventó realmente la navegación a vapor, aunque este título se atribuya frecuentemente al americano Fulton.

Jenner, médico inglés que descubrió la vacuna contra la viruela, que en su época era una de las plagas más terribles de la humanidad.

Lavoisier, verdadero creador de la química moderna, guillotinado en la época del Terror, en 1794.

Moore, pintor y escultor americano que en 1832 inventó el primer telegrafo eléctrico.

Lebón, ingeniero francés que creó en 1786 el alumbrado por gas de hulla, cuyo sistema perfeccionó el inglés Murdok seis años después.

Stphenson, ingeniero inglés inventor de la locomotora y padre de los ferrocarriles.

Bessemer, ingeniero inglés que imaginó el convertidor de acero y revolucionó la industria metalúrgica.

Mostón, médico inglés que descubrió las propiedades anestésicas del éter.

Pasteur, popular especialmente por su vacuna antirrábica, pero que dió pruebas de un genio mucho más vasto, demostrando el papel de los microbios en todas las fermentaciones, putrefacciones y enfermedades infecciosas.

Edisón, ingeniero americano, inventor del fonógrafo, del cinematógrafo y la lámpara de incandescencia, y autor también de perfeccionamientos muy fecundos en electricidad y mecánica.

Marconi, italiano que supo aplicar las investigaciones de Bramiy a la telegrafía sin hilos.

Monillard, dibujante y observador naturalista que en su obra «El imperio del aire» determinó las leyes del vuelo de las aves y que fué el primero en construir y hacer volar un aeroplano.

Crónica

En Barcelona, embarcaron el pasado lunes para Buenos Aires nuestro compañero de Redacción don Juan Diago y amigo don Antonio Ferrer.

Deseamos que tan buenos amigos lleven feliz viaje y se vean colmados en aquella tierra de salud y suerte.

El domingo último tuvimos el gusto de saludar al Diputado a Cortes y elocuente orador don Emilio Santa Cruz, acompañado de don Luis Escribano y el Director de la «Voz del Pueblo» don Angel Fernandez.

El jueves pasado salió para Valencia y de allí embarcó ayer para la República Argentina la distinguida señora doña Carolina Cantos esposa de nuestro buen amigo don Carlos Serra, quien ya desde algún tiempo se encuentra en aquella República; también en su compañía iban sus hermosas hijas Marta, Carmen y Carolina.

La esposa del Juez Municipal de esta don José Martínez dió a luz el lunes pasado a una robusta niña; madre e hija se encuentran en perfecto estado de salud lo que de veras celebramos y nos complacemos en darles a los padres de la recién nacida nuestra más cordial enhorabuena.

El joven Emilio Cerdá ha entrado a formar parte en esta Redacción.

Según rumores la Administración de Correos de la que es administrador don Manuel Carpi será instalada en la casa calle del Mar número 19.

En breve será publicada la vacante de ordenanza de la Administración de Telégrafos.

El señor Alcalde siempre tan atento y amable con los humildes periodistas, ha anunciado que está dispuesto a desembolsar la suma de diez céntimos siempre que se le pegue desde las columnas del periódico, retirando el donativo cuando no se le pegue.

Agradecemos mucho la buena intención del señor Alcalde y aunque mucha falta nos hace el pequeño donativo, dudamos tenga ocasión de hacer el desembolso; porque ¿pegar! Pagar nada menos que al señor Alcalde quien nos ha recibido siempre con esa delicadeza de que solo él es poseedor; al señor Alcalde que está tan sumamente identificado con la prensa y se desvela para que prospere el periodismo; al señor Alcalde que es de parecer aumente el número de periódicos en Benicarló. ¿Es posible que se le pague? No. Nos parece que no caerán los diez.

De los ochenta mozos del actual reemplazo solo alcanza a una pequeña cifra los que saben leer y escribir. Es un dato tan vergonzoso que no queremos extendernos en comentar pero bien vale la pena para que sirva de estímulo a los que suben ahora y que aun tienen tiempo de aprender aunque sea en las clases nocturnas si su edad y obligaciones no les permiten asistir a las clases diarias.

Los padres son los responsables de esa falta y ellos son los primeros que hablan de obligar a sus hijos a que fueran a la escuela.

En el pueblo de Calolla solemnizará este domingo de Ramos con una nueva ceremonia la conversión al Cristianismo y consiguiente bautismo en aquella parroquial iglesia del moro de veintitres años de edad Aben Hamar Candor de Habid natural de la cabila de Frajana, y que hace unos tres meses reside en España, de cuya hospitalidad hace grandes elogios.

Los datos oficiales del resultado de las elecciones del domingo último son:

EN BENICARLÓ

- D. Manuel Fabrer 647 votos
- Norberto Ferrer 596
- Juan Aragonés 477
- Manuel Mingarro 238
- Domingo Esteller 165
- Agustín Safón 87

Obtuvieron votos, Pablo Iglesias 3 y Nakens 1. Siempre los hay que ignoran hasta donde llegan sus derechos y cometen alguna que otra tontería, pues así puede calificarse sabiendo que de nada aprovechan esos votos a los dos señores antes mencionados.

EN EL DISTRITO VINARÓZ-SAN MATEO

D. Domingo Esteller, conservador 5503 votos.—D. Norberto Ferrer, liberal 5104 id.—D. Manuel Fabrer, liberal 4899 id.—D. Juan Aragonés, liberal 4683.—D. Agustín Safón, republicano 1824 id.—D. Manuel Mingarro, carlista 1321 id.

Según el anterior resultado han sido elegidos diputados provinciales en este distrito 3 liberales y un conservador, cosa que de antemano se sabía siendo así que estaba pactado entre el partido liberal y conservador.

Los periódicos de la capital hacen extensísimos y sabrosos comentarios referentes al resultado de la

elección; desde luego que cada uno arrima el ascua a su sardina.

Nosotros no podemos arrimarlo porque no tenemos a qué ni para qué, pero no consideramos triunfo ninguno para ambos partidos monárquicos porque a confesar la verdad por lo que vimos en Benicarló podemos asegurar que no hubo lucha, y es fácil de asegurar que para ganar la elección del modo que se presentó, no era preciso molestarse ninguno de los dos partidos turnantes.

De todos modos felicitamos a los señores elegidos para tan honroso y elevado cargo, esperando de ellos hagan cuanto puedan en favor de este distrito tan necesitado; no hemos de regatearles nuestro aplauso el día que tengamos ocasión de ello.

Han llegado de Barcelona con el objeto de pasar unos días al lado de sus amigos los señores de Liminiana, el ilustrado abogado y Secretario del Juzgado municipal de la Lonja don José María de Arévalo Guzmán de Villoria acompañado de su distinguida esposa.

Para obtener en Correos las «Tarjetas de identidad» será preciso, en el caso de que el solicitante no fuere conocido «de un modo indudable» en la oficina de Correos respectiva, la justificación, por medio de documentos ó el conocimiento de dos personas conocidas, de su personalidad. El importe de la tarjeta se abonará en un sello de franqueo de una peseta, que habrá de adherirse a la fotografía del titular.

Las tarjetas de identidad llevarán el nombre, apellido, señas particulares, firma usual y retrato del interesado, y serán valederas durante el plazo de tres años.

«Hace tiempo que los investigadores de Hacienda venían notando que se vendían clandestinamente grandes cantidades de mecheros automáticos, sin sello de la Casa de la Moneda, y hechas algunas pesquisas, han dado por resultado el decomiso de 432 encendedores que llevaba para la venta un individuo en la calle de Carretas. La aprehensión ha hecho conocer a los investigadores la existencia de una fábrica clandestina en Valencia, que no tardará en ser descubierta.

Con motivo del uso y abuso de los encendedores sin sello, debemos recordar al público y a los vendedores ambulantes que, según las disposiciones vigentes, dichos aparatos no se pueden fabricar, vender ni usar sin la marca del impuesto a que se hallan sujetos por el gobierno, y que los investigadores de Hacienda deben confiscar el encendedor y multar con el quintuplo del impuesto, ó sea con 10 pesetas los de níquel, 25 plata y 100 los de oro. Los investigadores han recibido orden de realizar una energética campaña en este sentido, contra todos los industriales que venden ó arráglan los mecheros sin sello.»

El Intituto de Reformas Sociales se ha reunido, dándose cuenta de haber sido nombrados vocales del mismo, don Gabriel Maura y Gamazo, don Angel Pulido y don Luis Morote. También se leyó una real orden de Gobernación, de 22 de febrero, que amplía hasta primero de abril el plazo para que las juntas locales de Casas Baratas den sus informes sobre las sociedades que sean acreedoras a la subvención consignada en el presupuesto vigente. Se discutió después si la ley de Huelgas ha modificado implícitamente las disposiciones de la ley de Consejos de Conciliación y Arbitraje en cuanto al aviso que deben dar los patronos antes de producir un

paro y se acordó imprimir la ponencia de la sección para continuar después la discusión.

COPLAS

Madrecita, madrecita,
 mira si mi pena es grande:
 yo la quiero con el alma
 y ella no me quiere, madre.

Si me muero y con tu llanto
 riegas mi tumba, Dolores,
 de mí muertó corazón
 para tí brotaran flores.

Una sonrisa en tus labios,
 me parece, ángel de amor,
 un destello de la gloria
 que a tu cara envía Dios.

Me encanto en tus negros ojos
 donde brilla la virtud;
 negros son, pero yo en ellos
 veo dos mundos de luz.

Si te sientes orgulloso,
 mira los mares y el cielo
 y después mirate a tí,
 y te verás muy pequeño.

Ayer en la iglesia dije
 entre mis rezos tu nombre;
 debes ser un diablito
 que turbas mis oraciones.

No podrán nunca los sabios
 describir con su talento,
 lo que dicen muchos ojos,
 lo que sienten muchos pechos.

Las penitas que se lloran
 son penitas que al fin pasan;
 las que quedan dentro el pecho,
 jesas sí que son amargas!

Pusiste a Dios por testigo
 y eterno amor me juraste;
 piensa, pues, que no se jura
 el nombre de Dios en balde.

Desde que ella se murió
 que al cielo miro con ansia,
 por ver si allí trasparente
 su imágen idolatrada.

Cuando dices que me quieres,
 me gusta más, niña amada,
 lo que me dicen tus ojos,
 y que tus labios me callan.

Ahora sé porque un paneto
 me viniste a regalar
 ¡ya sabias tú que un día
 me habías de hacer llorar!

A todas horas la veo
 todos los días la hablo,
 y no me atrevo a decirle,
 a decirle que la amo.

Si a muertos oyes tocar,
 no preguntes por quien es:
 será por mí que a la postre
 me habrá muertó tu desdén.

La encerraron en la caja
 que iban a cubrir de tierra,
 y loco, dije llorando:
 —¿Enterradme a mí con ella!

El día que yo me muera
 vuelve mis ojos a abrir:
 quiero ver si tu derramas
 una lágrima por mí.

Si a los pobres das limosna
 y tienes buen corazón,
 no has de negarme, alma mía,
 una limosna de amor.

Un necio estaba riendo,
 y un sabio está llorando,
 y al necio compadecí,
 y me causó envidia el sabio.

Si es que por fin te decides
 a decirme que me amas,
 dimelo poquito a poco,
 que hay alegrías que matan.

José QUEROL BELTRÍ.

Imp. Querol, Carmen 3.—Tortosa.

